



## ORGANIZACIONES AMBIENTALISTAS DE CENTROAMERICA DENUNCIAN CRIMINALIZACION CONTRA LIDERES AMBIENTALES QUE IMPULSARON LA PROHIBICION MINERA EN EL SALVADOR

Las organizaciones abajo firmantes, participantes del IX encuentro regional de la Alianza Centroamericana Frente a la Minería, ACAFREMIN, que se llevó a cabo el día 26 a 28 de junio en La Libertad el Salvador, expresamos nuestra solidaridad con Antonio Pacheco, Saúl Agustín Rivas Ortega, Miguel Ángel Gámez, Alejandro Laínez García y Pedro Antonio Rivas Laínez; cinco defensores ambientales y líderes comunitarios de Santa Marta y ADES que fueron clave en la lucha por la prohibición minera en El Salvador en el año 2017 y que desde el 11 de Enero de 2023 han sido injustamente criminalizados por el estado Salvadoreño.

Desde su fundación en 2017, ACAFREMIN ha denunciado la erosión paulatina de democracia en la región centroamericana bajo el peso de un sistema económico neoliberal que primero despoja a la población de sus derechos, y luego la despoja de sus bienes públicos y naturales. Actualmente, el despojo es facilitado con la instauración de regímenes políticos presidencialistas que capturan el estado, glorificando figuras políticas que ejercen fuerte control sobre el poder judicial, el poder legislativo y las instituciones autónomas de contrapeso que son la base de una democrática genuina.

Entre los efectos de la falta de institucionalidad democrática se encuentran las serias restricciones a las libertades individuales y violaciones a los derechos ciudadanos y humanos que se manifiestan en ataques a periodistas y medios de comunicación independientes; persecución y ataques a organizaciones sociales; así como ataques y persecución a defensores de derechos humanos.

En El Salvador, la persecución política desatada por el régimen del presidente Nayib Bukele sigue la lógica de un patrón de criminalización ya establecido por los regímenes de Daniel Ortega en Nicaragua, Juan Orlando Hernández en Honduras y Alejandro Giamattei en Guatemala que han convertido a Centroamérica una de las regiones con mayor índice de asesinatos y persecución contra defensores ambientales en el mundo.

Como organizaciones participantes en el IX encuentro de ACAFREMIN nos sumamos a los cientos de organizaciones sociales en El Salvador y el mundo que han denunciado que:

- Los Cinco líderes de Santa Marta y ADES desempeñaron un papel decisivo en la campaña que condujo a la prohibición de la minería en 2017.
- Que hay claros indicios que el gobierno salvadoreño actual busca revertir la prohibición minera.
- Que su detención tiene motivaciones políticas, especialmente dada la falta de pruebas presentadas por la Fiscalía General de la República para justificar los cargos y la pérdida del derecho al debido proceso bajo el actual "estado de excepción" en El Salvador que es utilizado para la persecución de opositores políticos.



Por lo tanto, exigimos:

- Que se retiren los cargos contra los cinco defensores de Santa Marta y ADES
- Que se respete la prohibición minera en el Salvador, que desde 2017 ha sido motivo de inspiración para movimientos ambientalistas de la región.

Manifestamos nuestra solidaridad con compañeros criminalizados y sus familias, particularmente con Antonio Pacheco quien es miembro fundador de ACAFREMIN, y hacemos un llamado a la solidaridad nacional e internacional a mantener la lucha por su liberación definitiva.

La Libertad, El Salvador, 28 de junio de 2024.

1. Alianza Centroamericana Frente a la Minería
2. Colectivo Madre Selva, Guatemala
3. Comisión Laudato Si, Guatemala
4. Comisión Nacional de Resistencia, Guatemala
5. Convergencia Democrática, Guatemala
6. Central Campesina Chortí Nuevo Día, Guatemala
7. Parlamento Xinca, Guatemala
8. Central Nacional de Trabajadores del Campo, Honduras
9. Equipo de Reflexión Investigación y Comunicación, Honduras
10. Tribu Indígena Tolupan las Vegas de Tepemechin, Yoro, Honduras
11. Espacio Ambientalista Departamental de Yoro, Honduras
12. MOAMY, Movimiento Ambientalista de Morazán, Yoro, Honduras
13. Coalición Ambientalista de Copan, Honduras
14. Movimiento Ambientalista del Sur, Honduras
15. Radio Progreso, Honduras
16. RENACAMIH, Red Nacional de comunidades Afectadas por la Minería en Honduras
17. CONROA, Coalición Nacional de Redes y Organizaciones Ambientales, Honduras
18. Colectivo Bayano, Panamá
19. Mesa Nacional Frente a la Minería Metálica en El Salvador
20. Comité de comunidades rurales de Chalatenango, El Salvador
21. Asociación para el Desarrollo Económico Social Santa Marta, ADES
22. Unidad Ecológica Salvadoreña
23. Plataforma Global, El Salvador
24. Radio Victoria, El Salvador
25. CRIPDES, El Salvador
26. Asociación de Mujeres Ambientalistas de El Salvador, AMAES
27. Mesa por la sustentabilidad de los territorios de Sonsonate, MESUTSO
28. Mesa por la Sustentabilidad del Agua y el Medio Ambiente de Ahuachapán, MESAMA
29. Foro del Agua, El Salvador
30. Movimiento Político Reverdes, El Salvador